

V o r r e d e.

Schrift vornehmlich behauptete, daß diese Kunst, welche die Menschen nun andert- halbttausend Jahre hindurch zu erlernen bemühet gewesen sind, eine bloße Gedanken- kunst sey, und lediglich nur in der erhitzten Einbildungskraft ihren Grund habe; da sie doch gleichwohl von so vielen gelehrten Männern von Zeit zu Zeit behauptet worden ist. Leider ist das letztere mehr als zu gewiß; Irrren ist aber auch von je her eine allgemeine menschliche Eigenschaft gewesen, und die Erfahrung bestätigt es, daß je interessanter der Irrthum, je allgemeiner und hartnäckiger er auch in allen Fällen ist; und daß in solchen Fällen schon oft die größten Gelehrten durch ihre Leidenschaften verführt worden sind.

Ist es nicht eine mehr als zu sehr bekannte Beobachtung, daß es zu allen Zeiten unter den Menschen einige gegeben hat, welche allgemein erkannte Wahrheiten dennoch nicht dafür erkennen wollen, und theils aus Stolz, theils aus Unwissenheit der unentbehrlichen Gründe, theils aber auch wegen eines überaus großen Reizes einer gewissen Einbildung, ihre eignen Meynungen hegen, vertheidigen und auszubreiten suchen?